

# Tiempo y L

Valencia, 7 de Enero de 1936

SEMANARIO  
ANARQUISTA

AÑO VII - NUM. 1 - 15 CENTIMOS

## Los anarquistas y la situación económica española

Se presenta la convocatoria a elecciones, para dar un corte a la situación insostenible por el contraste demasiado evidente entre la posesión del poder por parte de las derechas y un sentimiento hostil muy generalizado en las grandes masas populares contra el Gobierno.

El triunfo de Gil-Robles fue demasiado temprano y tenía que tropezar con las dificultades con que ha trópezo. España, en su gran mayoría, mira aún al porvenir y tiene fe en la justicia social, en el progreso. Lo lamentable es que, por rutina, por educación, por hábito adquirido, identifique aún el progreso y el avance hacia la justicia social, con un triunfo político de las llamadas izquierdas.

Se irá a las elecciones, se votará por Ticio o por Cayo; es posible que las izquierdas, desplazadas en noviembre de 1933, vuelvan al poder, si es que, por las artes del viejo caciquismo, no se produce un equilibrio de fuerzas. Y luego?

Luego, el pueblo advertirá, una vez más, que el cambio de los personajes del retablo gubernativo no aumenta su ración escasa, que la miseria no disminuye, que la opresión no decrece, que las cargas de la explotación y de la dominación del hombre por el hombre permanecen idénticas o son cada vez más pesadas. Y comprenderá que no valía la pena haber derrochado energías, ilusiones, y tiempo en favorecer la reconquista del poder por quienes no han hecho otra cosa desde las alturas políticas que reprimir a sangre y fango, como sus sucesores y sus antecesores, el derecho a la vida y a la libertad que los españoles habían creído obtener con el triunfo de la República.

### LA DESOCUPACION

Pasa de un millón y medio la cifra de los desocupados en España. ¿Se supone que el gobierno en manos de Azana o Martínez Barrio tendrá en sus manos alguna varita mágica para dar trabajo, en los cuadros de la economía capitalista, a esa enorme cantidad de hombres sin empleo? No es de presumir, más bien, que la cifra de los desocupados aumentará, por la resistencia que las izquierdas encontrarán forzosamente en las esferas financieras y de la alta industria, que, no obstante los oropeles democráticos, son los que detentan el verdadero poder. Las derechas disfrutaban de la confianza y del apoyo de los financistas, de los grandes industriales, en una palabra, de los hombres que tienen el monopolio del oro. Sin embargo, han "fracasado". Y el paro forzoso va convirtiendo una buena parte del pueblo español en una caravana que se encamina lentamente a su propio entierro.

¿Qué pueden las izquierdas en esta emergencia? No somos ilusos, no nos engañemos a nosotros mismos. Estamos lejos de suponer que todos los partidos y todos los individuos que cifran en las próximas elecciones tantas esperanzas, son meros especuladores. Al contrario, queremos suponer que se trata de hombres honestos, que quieren sinceramente mejorar la situación angustiosa del pueblo español. Pero qué han de conseguir ellos, que no han demostrado jamás la menor comprensión de las cuestiones económicas, que no disponen de los recursos y de las posibilidades de un Roosevelt, de un Hitler para afrontar el problema del paro? Lo que no han conseguido los enajayos múltiples y continuos de todos los gobiernos, las recetas de los economistas, las iniciativas del propio capitalismo en todos los países, ¿han de conseguirlo los gobernantes izquierdistas eventuales de España?

Ni siquiera nos han dicho hasta aquí, y no nos dirán en lo sucesivo tampoco, en qué se diferenciará su política futura de la política de las derechas respecto del paro obrero? O es que se imaginan que, una vez en el poder, los hombres tienen más inteligencia, mejor visión, más capacidad, más voluntad que desde el llano?

Los desocupados, con las derechas o con las izquierdas en el poder, seguirán desocupados, sufriendo calamidades y privaciones, extenuándose en la miseria persistente, hasta que un día ni siquiera les quedará energía para extender la mano y pedir limosna. Y ésta no es una profecía catástrofista. Pronto veremos su realidad, si es que la cañonada electoral da al poder a las izquierdas. Mal, muy mal, están hoy los trabajadores y los campesinos sin empleo. Pero es que se confía en que mañana estarán mejor por el hecho de que el timón gubernativo esté en otras manos?

### CRISIS DEL CAPITALISMO

La raíz de la situación actual no está en la política derechista o izquierdista desde el Gobierno. Es, ante todo y sobre todo, una cuestión de resurgimiento económico sobre bases no capitalistas. El sistema del capitalismo, de producción para los mercados, de rentabilidad, de ganancia, ha quebrado y es preciso sanear esa base elemental de continuidad humana. Sin trabajo, sin pan, sin techo y abrigo para todos, no es posible pensar en ulteriores perfeccionamientos. Ahora bien, tenemos técnicos abundantes sin empleo, tenemos minerales, un instrumental industrial que no trabaja sino en una proporción insignificante de sus posibilidades, tenemos brazos humanos de sobra. Con todo eso hay que hacer una España que pueda comer todos los días y desarrollar las progresivas. Es que las izquierdas lograrán dar, siquiera el primer paso en esa dirección?

Todas las declaraciones insisten en mantener el statu quo político y económico: La plataforma de unión política de las izquierdas es la conservación de la República y de sus instituciones económicas: la propiedad privada del capitalismo. Con esa plataforma tendremos, sin duda, ministros de gobernación que se llarán la manta a la cabeza para imponer el orden público a fuerza de guardias, pero la crisis económica quedará en pie, los desocupados se eliminarán por la muerte prematura, los descontentos tendrán campos de concentración y cárcel...

Si nosotros nos declaráramos revolucionarios, enemigos irreductibles del régimen actual, de derechas o de izquierdas en poder, es porque hemos llegado a la convicción de que no hay otra salida que la implantación de un nuevo sistema económico y de una nueva moral social. Pero si un Gobierno, en España o en la Cochinchina, nos demostrase que a fuerza de decretos y de guardias se puede llegar al ideal de justicia y de bienestar que está en el deseo de todos, cambiaríamos de opinión, y de adverarios del aparato político de Estado, nos convertiríamos en sus más apasionados defensores.

Pero esa experiencia no se ha hecho ni se hará, y mantendremos nuestra posición ideológica y práctica: la salvación no está en el Estado, sino en su abolición; la salida no está en flir a algunas personas los más altos intereses de un pueblo, sino en que cada miembro de ese pueblo tome en sus manos los propios destinos. La salvación no está en Azana ni está en Gil-Robles; está en cada uno de nosotros. Y eso es lo que diremos a los que creen que todo consiste en meter en la urna un pedazo de papel.

### LAS CARGAS TRIBUTARIAS

Attribuimos muy escasa importancia: no sólo el cambio de unos ministros por otros, de unos gobernados por otros en la jefatura del poder de Estados, sino incluso a las modificaciones del régimen político. ¡República! ¡Monarquía! Son palabras, intereses, de cierto, de partido tal vez encubiertas, pero forman siempre oportunistas y representativas de la acción y de la iniciativa del pueblo. Todo gobierno es incompatible con la libertad social. Y si una diferencia hay, si puede hablarse de gobiernos malos y de gobiernos peores, no es en razón de la ideología política de los gobernantes, sino en razón de las cargas tributarias que se sostienen temporalmente.

Tenía España, al entrar en el siglo actual, un presupuesto nacional de gastos de unos mil millones de pesetas; la dictadura de Primo de Rivera dejó los presupuestos en cerca de cuatro mil millones. La República los apropió a los 5.000 millones. Y la tendencia es a crecer, a imponer más tributos y contribuciones; no se advierte inclinación en ese aspecto a decrecer, más a aumentar, lo mismo si están en el poder las derechas que si vuelven las izquierdas. Ahora bien: entre el Estado y los municipios se llevan más del 80 por ciento de la renta nacional, se deducen de los sueldos y salarios. En una crónica de Inglaterra hemos leído recientemente que el fisco se apropiaba del 80 por 100 de las ganancias del hombre en vida, y así, del 80 por ciento de la fortuna después de muerto.

El verdadero enemigo de todo resarcimiento es el Estado mismo. Si en tiempos relativamente normales se calcula que el diez por ciento

Archivo Histórico de Barba  
Casa de la Arcediano  
Santa Lucía, 1  
CIUDAD



25.000 hombres de trabajo y de pensamiento hay en las cárceles españolas, en espera de la solidaridad que les devuelva a la vida del taller, del campo, de la mina; la devastación guerrera ha iniciado su obra de ruina en África oriental, preludio de la tempestad que se avecina sobre Europa entera y sobre el mundo. Millones de desocupados sucumben de hambre junto a las materias primas abundantes, frente a las fábricas inactivas. La civilización capitalista ha hecho quebrbra y quebrbra fraudulenta. No hay más que una salida salvadora: es la revolución de los desheredados, la revolución social, que al romper las cadenas de oprobio de la propiedad privada y de la servidumbre histórica, hará caer todas las barreras que se oponen al bienestar, a la libertad y a la felicidad humana.

de la renta nacional es absorbida por las ganancias capitalistas, 100% de dineros del Estado, que nos lleva el 50 por 100.

Vayan las derechas o usen las izquierdas al poder, haremos de trabajar, los que trabajamos para sostener el Estado con sus instituciones: en el momento por cuenta parasitarias y nocivas. ¿Que pueden interesarlos el cambio de los personajes del timón? Lo que importa es la superación de este cáncer social que ha crecido más allá de los límites soportables, que los financieros calculaban en un quince por ciento de la renta nacional.

Todas las funciones del Estado puede llevarlas a cabo, mejor, más económicamente, la sociedad misma. Que vuelvan, pues, a la sociedad, las funciones usurpadas por el aparato estatal, y notaremos de inmediato un alivio efectivo. De lo contrario, seguiríamos aplastados por las cargas tributarias como hasta aquí, o si se produce un cambio, será en el sentido del empeoramiento.

### NUETRO ABSTENCIONISMO POLITICO

No nos abstendremos en las luchas electorales, no nos negamos a enviar representantes al Parlamento, creyendo que por esa abstención damos solución a los problemas económicos y sociales existentes. El no votar simplemente, es tan estéril como el acudir a las urnas. Ni de una manera ni de otra nos aproximamos a un mundo mejor. Pero nuestra abstención no es puramente negativa, puesto que, si por un lado testimoniamos nuestra hostilidad a la perpetuación de un engaño, por otro, sostenemos nuestro programa de acción, nuestra solución, nuestra ruta. No nos interesa el que vota ni nos interesa el que no vota, cuando por ese único gesto creen haber cumplido con su deber. Eso no sirve de ningún modo importante; lo importante es la concentración de fuerzas, de voluntades en la verdadera solución, que haga de cada individuo un factor determinante de su propio destino.

### LO QUE HAY QUE HACER

España necesita repoblar urgentemente sus bosques, establecer canales de riego para sus tierras residuales, construir líneas eléctricas, fabricar máquinas, montar industrias, abonar las tierras, ensanchar el horizonte cultural del pueblo, crear establecimientos de instrucción primaria, secundaria y superior. Todo eso es condición indispensable de su prosperidad material y de su bienestar moral. Pero eso no lo puede hacer el régimen capitalista, aunque sobren hombres, materias primas, dinero, técnicos; no lo puede hacer el Estado, ni siquiera en la forma más pésima de capitalismo estatal, porque solo en gastos improductivos de desembolso, el Estado consume la mitad del producto del trabajo humano. Es necesario hacerlo el pueblo mismo, por medio de sus organizaciones laborales de campo y de la industria, y no en un futuro lejano, sino desde ahora mismo.

Sólo en un régimen de propiedad estatalizada habrá en España trabajo y pan para todos, sin excepción, olvidos del miserio y de la infelicidad, trabajadores individuales y colectivos, hombres y mujeres. Y en lugar de concentrar todas las energías en esa dirección, lo que quiere que nos entretenamos en facilitar la conquista del poder por Cayo en lugar de Ticio? No, es en el seno del mundo del trabajo, y solo por el trabajo, donde brotará la nueva vida que todos deseamos para España y para todos los pueblos de la tierra. Y los que al acudir a las urnas lo hacen en la creencia de cumplir una labor provechosa y útil, harán bien en mediar sobre nuestra posición, pues no es por indiferencia política por lo que no vamos a las urnas ni al Parlamento, sino porque la historia y la lógica nos han enseñado que ese camino sólo puede llevar de una dictadura a otra, pero no a la emancipación de los trabajadores y al bienestar para todos.

## Compañeros procesados y condenados en la cárcel modelo de Oviedo

Damos a continuación una lista de camaradas de la C. N. T. en la cárcel de Oviedo. No necesitamos agregarle ningún comentario. Es un documento de nuestra civilización. Unicamente pedimos a los compañeros que puedan auxiliarlos en su propia miseria, que ayuden a aliviar las necesidades más urgentes de los nuestros en las prisiones de Asturias y León. Es necesario hacerlo.

Nombres	Localidad	Profesión	Penitencia	Cárcel
José Fernández Alvarez	Oviedo	construcción	12 años	
José Vázquez Pino	Turón	minero	30 años	
Enrique Chacay Zúrriz	Ujo	electrictista	20 años	
Ramón Fernández Díaz	Carreña	minero	16 años	
Luciano García Villar	Id.			
Manuel Vega Rodríguez	Oviedo	construcción	60 "	
Manuel Fernández Montes	Somado	transportes	14 "	
J. Inclán García Menéndez	Quirós	calderero		
Higinio García	Mieres	minero	ignora	
Manuel Sainz Alende	Bezares	labrador	pena muerte	
José Fernández Rodríguez	Id.		perpetua	
José Fernández García	Id.		perpetua	
José Martínez Fernández	León	minero	80 años	
Armando Requejo García	Logones	albañil	trabajos	
Leandro Gómez Gómez	Somado	minero	ignora	
Alejandro Muñiz Pandilla	Benevente	minero	pena muerte	
Benjamín Alvarez Menéndez	Id.		pena muerte	
Hernán Gutiérrez	Carbayón	ignora	perpetua	
Solano Palacio	Mieres	metalúrgico	pena muerte	
Roberto Alvarez Nava	Id.		pena muerte	
Aurelio Centella Torga	Cesuras	labrador	pena muerte	
Manuel Suárez Suárez	Id.		pena muerte	
José María Vázquez	Id.		pena muerte	
Joaquín González Díaz	Id.		pena muerte	
José Rodríguez Díaz	Id.		pena muerte	
Manuel González Moro	Id.	alimentación	pena muerte	
Manuel Morán Díaz	Mieres	almacero	pena muerte	
Benjamín Gómez López	Id.	fontanero	pena muerte	
Eusebio Alvarez	Id.	comercio	pena muerte	
José García Cambón	Id.	minero	pena muerte	
Emilio Fernández Carata	Logones	construcción	penitencia	
Bautista Fernández Alvarez	Oviedo	minero	penitencia	
Isidoro Muñiz Díaz	Candas	metalúrgico	penitencia	
Manuel Sáchez Fernández	Gijón	transportes	penitencia	
Lorenzo Herrera Pérez	Id.	construcción	penitencia	
José Álvarez Pérez	Logones	minero	penitencia	
José Salas Va de	Gijón	almacero	penitencia	